
Fortifiez-vous et ayez du courage 1 
(Deutéronome 31,6-8) 6 Fortifiez-vous et ayez du courage ! Ne craignez point et ne soyez point effrayés devant eux; car l'Éternel, ton 
Dieu, marchera lui-même avec toi, il ne te délaissera point, il ne t'abandonnera point… 
Josué avait besoin de ces paroles de la part de Moïse, car il était appelé à occuper une place importante et exigeante auprès du 
peuple pour remplacer Moïse. Son exhortation a été  adressée, de plus, à l’assemblée tout entière. Mais comment être sans 
crainte? Grâce à  l’assurance de la présence et de la puissance divine avec lui comme avec eux.  
Jésus aussi nous donne cette assurance (Jean 14,16-17) 16 Et moi, je prierai le Père, et il vous donnera un autre « consolateur », afin 
qu'Il demeure éternellement avec vous, 17 l'Esprit de vérité, …vous le connaissez, car il demeure avec vous, et il sera en vous. 
paraklètos, désigne une personne qui se tient aux côtés d'une autre pour l'aider. Pas une autre personne d'un genre différent, mais 
une autre de la même nature; c’est Dieu le Saint-Esprit avec nous et en nous ! Son aide n'est pas intermittente, comme dans l'A. T.. 
Sa présence, son aide, sa consolation sont permanentes ! 
Cette promesse s’adresse à chacun de nous et cette assurance est suffisante pour nous aujourd’hui. Peu importe les difficultés qui 
sont devant toi, notre Dieu suffit pleinement à tout. Sois assuré de Sa présence, aussi bien que de l’autorité de Sa Parole. Tu peux 
aller de l’avant avec une pleine confiance, peu importe les obstacles et les défis dans ta vie. 
 
Mais Dieu nous dit que c’est à « nous » de nous fortifier. (Éphésiens 6,10-11) 10 Au reste, fortifiez-vous dans le Seigneur, et par sa 
force toute-puissante. 11 Revêtez-vous de toutes les armes de Dieu, afin de pouvoir tenir ferme contre les ruses du diable. 
Paul nous lance un appel en tant que soldats de Christ. Chacun de nous apprend assez vite que la vie chrétienne est un combat, 
n’est-ce pas ? Les armées de Satan se vouent à nuire à l'œuvre de Christ en cherchant constamment à diviser et à isoler.  
La première ordonnance est que nous soyons continuellement fortifiés dans le Seigneur par les ressources infinies de sa force 
toute-puissante.  Mais pour vaincre, il faut avoir revêtu l’armure spirituelle. La faculté de se servir de nos armes et d’en connaître 
les utilités ne s’acquiert pas pendant la bataille. À quoi servirait une arme, même lorsqu’elle se trouve entre nos mains, si nous ne 
savions pas comment l’utiliser ? (Éphésiens 6,13) […] prenez toutes les armes de Dieu, afin de pouvoir résister dans le mauvais jour, 
et tenir ferme après avoir tout surmonté. 
Conquérir les positions de l’ennemi exige de l’effort et de l’énergie; mais il faut aussi s’y maintenir, donc passer de l’offensive à la 
défensive. Paul nous dit qu’elles sont nos armes puissantes contre l’ennemi (Éphésiens 6,14-18) […]  Ayez […] la vérité pour ceinture 
(nous tient droits), la cuirasse de la justice (inattaquable), le zèle que donne l'Évangile de paix (porte du fruit), le bouclier de la foi 
(Dieu à l’œuvre), le casque du salut (l’intelligence et la sagesse spirituelles) et l'épée de l'Esprit, qui est la parole de Dieu (arme 
offensive et défensive). Et, faites-en tout temps par l'Esprit toutes sortes de prières et de supplications (se confier, s’entretenir avec 
Dieu). 

NB : On ne se battra pas toujours. Un jour, la victoire nous sera définitivement assurée, le combat prendra fin. Nous célèbrerons 
la victoire dans les lieux célestes, nous serons à tout jamais délivrés de la puissance des ténèbres. 
 
Attention :  mieux nous servons le Seigneur et plus nous sommes soumis aux attaques de l'ennemi. Mais surtout, n’oublions pas 
que nous ne pouvons pas vaincre le diable par nos propres forces. Les meilleurs soldats de Dieu parmi nous sont ceux et celles qui 
sont conscients de leurs propres faiblesses et de leur inefficacité… Qui s'appuient uniquement sur Lui ! (1 Corinthiens 1,27) Mais 
Dieu a choisi les choses folles du monde pour confondre les sages; Dieu a choisi les choses faibles du monde pour confondre les 
fortes. Notre faiblesse nous incite à nous confier en sa force toute-puissante, n’est-ce pas ? (Ex. : témoignage.) 
C'est par Dieu que nous devons agir avec courage, car c'est par Lui que nous serons victorieux. (Jacques 4,7-8) 7 Soumettez-vous 
donc à Dieu; résistez au diable, et il fuira loin de vous. 8 Approchez-vous de Dieu, et il s'approchera de vous. […] Moïse déclare au 
peuple et à Josué : (Deutéronome 31,6) …ne soyez point effrayés ; car l'Éternel, ton Dieu, marchera lui-même avec toi, […] 
 
Mais qu’est-ce qu’une marche avec le Dieu d’éternité ? 
Il s’agit non seulement d’aller de l’avant avec Lui, mais aussi de marcher à ses côtés. Le maintien du rythme de cette marche vient 
du calme intérieur et de la sérénité de notre relation avec Lui. Jésus nous promet ceci lorsque nous le suivons : (Jean 12,26) Si 
quelqu'un me sert, qu'il me suive; et là où je suis, là aussi sera mon serviteur. Si quelqu'un me sert, le Père l'honorera. 

 
Quelles seraient les raisons qui pourraient vous empêcher d’aller aux mêmes pas que Dieu ? 
 
La 1er  raison : Le manque d’harmonie entre le Dieu vivant et notre âme.  Quand cela se produit-il ? 
Quand le péché prend place entre nous et Dieu. Alors, on ne marche plus à ses côtés : ou nous allons trop vite ou nous restons en 
arrière; dans les deux cas, on le perd de vue, on ne le suit plus ! La première condition est donc d’être en communion avec la trinité 
divine par le Seigneur Jésus-Christ et par Son sang versé. 
 Dans cette communion, nous nous laissons conduire par Lui, par Son action et nous suivons Ses pas. Cependant, si notre vie de foi, 
notre marche avec Lui est instable… Si tantôt nous avançons tout joyeux et tantôt nous sommes résignés et abattus, posons-nous 
la question : suis-je en harmonie avec mon Dieu ?   
 



L’Éternel est-Il changeant ? Non !  (Jacques 1,17) toute grâce excellente et tout don parfait descendent d'en haut, du Père des 
lumières, chez lequel il n'y a ni changement ni ombre de variation.  
Frères et sœurs ,derrière cette instabilité, il y a une intimidation de la puissance des ténèbres.  
Plus que jamais, il nous importe de savoir ceci : (Éphésiens 6,12-13) 12 Car nous n'avons pas à lutter contre la chair et le sang, mais 
contre les dominations, contre les autorités, contre les princes de ce monde de ténèbres, contre les esprits méchants dans les lieux 
célestes. 13 C'est pourquoi, prenez toutes les armes de Dieu… 
Nul doute que nous sommes entourés de la puissance des ténèbres (1 Jean 5,19) Nous savons […] que le monde entier est sous la 
puissance du malin. Cependant, ne nous décourageons pas, car nous marchons avec le Dieu vivant, toujours présent, connaissant 
et tout-puissant ! (1 Jean 4,4) […] et vous les avez vaincus, parce que celui qui est en vous est plus grand que celui qui est dans le 
monde. (Philippiens 4,13) Je puis tout par celui qui me fortifie. 
Jean et Paul affirment que Dieu est infiniment plus puissant que Satan et que ceux en qui Dieu demeure,  triomphent du mal. 
David dit (Psaume 23,4) Quand je marche dans la vallée de l’ombre de la mort, je ne crains aucun mal […]   Sur quoi reposait cette 
absence de crainte, sur son assurance ?  Car tu es avec moi ! Je ne suis pas seul, Dieu tu es avec moi ! 
 
Marchez ainsi avec le Dieu vivant comme s’il n’y avait que Lui et vous. Devant Lui, les ténèbres disparaissent pour faire place à la 
lumière ! Car Il est avec vous ! Apprenons donc à marcher avec Dieu comme Moïse (Hébreux 11,27) C'est par la foi qu'il quitta 
l'Égypte, sans être effrayé de la colère du roi; car il se montra ferme, comme voyant celui qui est invisible. 
Assurément, vous ne le voyez pas et vous ne sentez peut-être pas Sa présence, mais, par la foi, vous pouvez savoir qu’Il est tout 
près de vous… Il le dit !  (Deutéronome 31,6) […] car l'Éternel, ton Dieu, marchera lui-même avec toi… (Jean 14,17) l'Esprit de vérité 
[…] vous le connaissez, car il demeure avec vous, et il sera en vous. Donc, notre harmonie, notre communion avec Dieu est 
essentielle ! Notre marche quotidienne avec Lui en dépend et d’elle découle la joie, la paix et une vie de foi puissante. 
 
Une 2e raison : c'est une lassitude, une fatigue physique profonde qui, souvent, est la cause d’une affliction intérieure cachée. 
Trop souvent, on me dit : je me sens stressé, surchargé, fatigué… J’ai l’impression d’avoir perdu le contrôle de ma vie ! 
Pourquoi est-ce rendu ainsi, alors que la vie est beaucoup plus facile qu’il y a 50 ans ? Jamais on n’a eu autant de moyens 
technologiques et de facilités pour gagner du temps!   Et pourtant, une bonne majorité des gens sont plus fatigués que jamais ! 
Quand on y regarde de plus près, cette fatigue physique résulte souvent d’un engourdissement qui provient surtout de l’intérieur. 
Pour nous, les enfants de Dieu, quand on est fatigué et abattu, c’est qu’on ne va plus aux mêmes pas que Dieu. On reste à la traîne; 
on ne lit plus Sa Parole, on ne prie presque plus, il n’a plus de communion avec l’Éternel ! C’est ainsi que s’assèche le courant de la 
grâce; les fleuves d’eau vive dans le quotidien ! Jacques parle de cette grâce :  
(Jacques 4,6-7) 6 Il accorde, au contraire, une grâce plus excellente, c'est pourquoi l'Écriture dit : Dieu résiste aux orgueilleux, Mais il 
fait grâce aux humbles. 7 Soumettez-vous donc à Dieu; résistez au diable, et il fuira loin de vous. 
De plus, Dieu nous accorde une force suffisante chaque fois que c'est nécessaire (Hébreux 4,16) Approchons-nous donc avec 
assurance du trône de la grâce, afin d'obtenir miséricorde et de trouver grâce, pour être secourus dans nos besoins. 
Dieu donne davantage de grâce quand les fardeaux s'alourdissent, Il envoie plus de force quand s'accroît le travail et Il ajoute Sa 
miséricorde à l'augmentation de la souffrance.  
 
La première chose qui nous est dite, c’est de nous soumettre à Dieu. Se soumettre, c’est l'écouter et Lui obéir. Nous devons 
bannir notre suffisance; être humble, reconnaître notre besoin de Lui et recevoir Sa grâce abondante. 
Deuxièmement, nous devons résister au diable.  
Comment ? En fermant nos oreilles et nos cœurs à ses suggestions et à ses tentations, et en utilisant notre arme, l’épée de l'Esprit 
« la Parole de Dieu », pour le faire fuir. Notre résistance l’oblige à fuir loin de nous !  
Pourquoi ? La lumière a la caractéristique de dissiper l'obscurité (Éphésiens 5,8) Autrefois vous étiez ténèbres, et maintenant vous 
êtes lumière dans le Seigneur. Marchez comme des enfants de lumière ! 
 
Vous privez-vous de cette grâce en ce moment ? 
Êtes-vous plongés dans cette sorte de fatigue qui vous amène à négliger Sa grâce; vous êtes à la traîne, éloignés de Jésus en raison 
de votre découragement intérieur. Vous simulez une piété qui ne correspond pas à l’état de votre cœur et vous êtes ainsi gagnés 
par cette lassitude. Votre vie de foi n’est plus vivante parce que la source de la grâce qui jaillit de votre marche avec Dieu s’est 
tarie. J’aimerais vous encourager ce matin ! 
 
Que pouvez-vous faire contre cette fatigue qui vous a ralenti ou même arrêté dans votre marche avec Dieu ? 
(Esaïe 40,29 et 31) 29 Il donne de la force à celui qui est fatigué, Et il augmente la vigueur de celui qui tombe en défaillance.31 Mais 
ceux qui se confient en l'Éternel renouvellent leur force. Ils prennent leur vol comme les aigles; Ils courent, et ne se lassent point, Ils 
marchent, et ne se fatiguent point. 
La force est en Lui ! Il voit tout et sait tout et ne se lasse jamais. Il nous communique Sa force pour que nous puissions nous élever, 
courir, marcher et Il l’augmente quand cela est nécessaire. Vous ne serez plus fatigués intérieurement si vous apprenez à vous 
attendre à l’Éternel, à dépendre de Lui. 



Cette attitude d’attente provient d’une constante vie de prière. L’absence de prière et la fatigue intérieure vont de pair. 
Est-il possible que votre lassitude soit un relâchement dans votre vie de prière ? Dieu est vivant et fidèle à Sa Parole ! Il veut 
régénérer vos forces défaillantes. Il veut vous voir prendre votre envol comme un aigle, sans vous fatiguer; pour autant que vous le 
désiriez !  Devenez un homme ou une femme de prière ! Levez-vous ! Fortifiez-vous « dans le Seigneur » et reprenez courage. Vous 
pourrez alors marcher avec Dieu, guidés et fortifiés par Lui ! (Matthieu 11,28-30) 28 Venez à moi, vous tous qui êtes fatigués et 
chargés, et je vous donnerai du repos.29 Prenez mon joug sur vous et recevez mes instructions, car je suis doux et humble de cœur; 
et vous trouverez le repos pour vos âmes.30 Car mon joug est doux, et mon fardeau léger. 
En conclusion 
Fortifiez-vous et ayez du courage, c’est notre part ! Comment ? En ayant l’assurance de Sa présence, de notre communion avec Lui. 
Peu importe les difficultés qui sont devant nous, notre Dieu suffit pleinement à tout … De là, notre calme intérieur et notre 
sérénité. Marchez avec Dieu, soumettez-vous  à Lui. Avec vos armes spirituelles, résistez  au diable et voyez-le  fuir loin de nous. 
 
Si vous vivez de la lassitude, discernez-en la provenance. Qu’est-ce qui vous aurait ralenti ou même arrêté dans votre marche avec 
Dieu ? Il vous dit ceci ce matin : ceux qui se confient en l'Éternel renouvellent leur force. Ils prennent leur envol… Cette attitude 
d’attente provient de votre vie de prière. À travers elle, Dieu veut régénérer vos forces, vous fortifier et vous donner du courage. 
 
Questions de réflexions : 
1. Qu’est-ce qui vous a interpelé dans ce message ? 
2. Y a-t-il une différence entre la présence de Dieu dans l’Ancien Testament et dans le Nouveau Testament ?  

Si oui, quelle est-elle ? 
3.Par quels moyens pouvez-vous vous fortifier « dans le Seigneur » ?  

 
4. Avez-vous déjà été arrêtés dans votre marche avec Dieu par une lassitude ou le vivez-vous en ce moment ? En avez-vous discerné 
l’origine ? L’avez-vous vaincue ? Comment ? Sinon, que pouvez-vous faire à ce stade-ci ? 


